

---

---

# DIARIO DE LA CORUÑA

DEL JUEVES 20 DE DICIEMBRE DE 1810.

---

*Sto. Domingo de Silos.*

---

## CORTES.

*Continuacion de las sesiones.*

*Día 31.* Se leyó una representación de D. Pedro Elola reclamando contra la antigua Regencia acerca de un reglamento que dió sobre partidas de guerrilla.

Leyóse otra del fiscal de S. M. D. Diego Gomez Garcia, con ocasion de haber sido destinado por dicha Regencia á plaza de oidor supernumerario de la audiencia de Mallorca, alegando que se le despojaba de la que actualmente tiene, á resultas de las causas del conde de Cartaojal y marques de las Amarillas. Se mandó que informase el nuevo poder ejecutivo á la mayor brevedad.

Se presentó otra representación del obispo de Cuenca sobre ser admitido por diputado de Cortes.

Inmediatamente mandó el Sr. Presidente se concluyese la discusión empezada sobre el incidente del marques del Palacio.

El Sr. Huerta expuso que sin negar al general O'Donell el mérito para la recompensa dada, y aun para otras mayores no pertenecía al Consejo de Regencia conceder semejantes gracias, y mucho menos eximirle de las lanzas y medias anatas por ser estas patrimonio del estado. Concluyó diciendo que así como creía haberse excedido la Regencia en conceder esta gracia, consideraba también necesario que la confirmasen las Cortes en la

debida forma. Se dexó este asunto para otra sesion, procediendo de nuevo al asunto del marques.

A propuesta del Sr. Gofin se leyó el informe de la comision de Justicia sobre este particular. Hablaron varios vocales, manifestando unos que se debía formar y seguir causa al marques del Palacio para averiguar asi las personas que pudiesen haber influido; y otros que ya estaba suficientemente purgada su imprudencia y qualquiera exceso con la privacion del alto empleo de Regente y de la capitania general del reyno de Aragon.

Se preguntó si estaba suficientemente discutido el punto en cuestion que se comprendia en el informe de la comision de Justicia; y habiendo declarado las Cortes que lo estaba, se procedió á votar, si por la misma razon con que habia perdido la confianza de la nacion para servir el empleo de Regente interino, se entendia haber decaido de ella para desempeñar el cargo de capitán general de Aragon; y se decidió la afirmativa.

Tratóse despues si se votaria en quanto á la segunda parte del informe de la comision de Justicia sobre formar causa al marques, y sin llegar á decidirse se levantó la sesion pública á la una y duró la secreta hasta las tres y media de la tarde.

*Se continuará.*

## NOTICIAS.

*Conclusion del parte dado por el mariscal de campo D. José Obispo al Excmo. Sr. General en jefe de la accion que tuvo en el Hospitalet.*

Como el corto espacio de tiempo no hubiese permitido la total reunion de las guerrillas, dió orden al batallon de Antequera para que dando frente al enemigo, lo comoviese mientras colocaba la restante tropa, como asi se verificó formando el segundo y tercer escalon los batallones de Walones y Valencia, tomando posicion sobre las alturas que dominaban la carretera, de cuya operacion dió el correspondiente aviso al teniente coronel D. Santiago Pierrad, que con su regimiento de Alcántara cubria la retaguardia, á fin de que asegurado de ser sostenido en su retirada, evolucionase con la caba-

lería de su mando para imponer al enemigo y contenerle en lo posible. Este digno oficial dió tan exácto cumplimiento á las órdenes que le comunicó Obispo, que por sus oportunos movimientos no se perdió un solo hombre en la operacion; ántes bien admiró muy mucho el enemigo la serenidad y órden con que emprendieron su retirada los cuerpos de infantería en la manera que les iba turnando segun el órden de colocacion que tenían.

No habiendose atrevido el enemigo atacar á Obispo en la carrera se dirigió con casi el todo de sus fuerzas sobre las alturas que dominan á Molins de Rey, persuadido de intimidarle con este movimiento; mas observando con la serenidad que se requeria, dió órden al brigadier Martinez para que con el último escalon de caballería y los granaderos provinciales les atacase por la carretera, y que por las alturas de la izquierda enviase una guerrilla, disponiendo ademas Obispo, que el regimiento de dragones de Numancia y el batallon de voluntarios de Valencia, amenazasen pasar el vado de S. Vicente; lo que visto por los enemigos emprendieron su retirada; pero los persiguió en ella con el mayor vigor la caballería que mandaba el brigadier Martinez.

El fruto de esta distinguida accion fué 45 prisioneros que se han hecho al enemigo, entre ellos un capitan, crecido número de muertos y heridos, muchos fusiles, cartucheras y 3 cajas de guerra, habiendose pasado ademas á nuestras banderas 20 soldados enemigos. El general Obispo recomienda muy particularmente el mérito que han contrahido generalmente todos los individuos de su division, pues que cada uno no deseaba mas que obedecer quanto se le mandaba y ser el primero en venir á las manos con el enemigo, no obstante lo cansada y fatigada que se hallaba la tropa, y lo pantanoso del terreno en que debía maniobrar; pero particularmente los brigadieres D. Pablo Mesina, D. Juan Antonio Martinez, el coronel D. José Ruiz de Porras, el teniente coronel D. José Mirasó, y oficiales del Estado mayor de la division y sus ayudantes de campo. Hace finalmente un particular elogio del referido D. Santiago Pierrad por haber sostenido al enemigo en S. Feliu con el mayor valor, prudencia y acierto, pues que dieron sus oportunos movimientos el competente lugar para que se reuniese toda la division. Nuestra pérdida con-

sistió solo en 15 hombres entre muertos, heridos y prisioneros y 2 caballos muertos.

*Campo mayor 15 de noviembre.*

D. Melchor Andario, ayudante general de la direccion de guerrillas de la Mancha ha presentado en la plaza de Badajoz cinco balijs, las dos de Paris y las tres de Madrid que, poniendo en execucion sus disposiciones, apresó á los enemigos el subyente D. Manuel Franco, con una guerrilla en las inmediaciones de Baylen; dicho correo iba escoltado por un oficial y 8 dragones franceses y 10 soldados cívicos; los enemigos perdieron 9 hombres, los 4 muertos incluso el oficial y los cinco restantes prisioneros; se les apremió asimismo 4 mulas, 10 sillas, varias maletas, todas las armas de los dragones y cívicos, los que se rindieron apenas se les hizo la intimacion. Los enemigos que se hallaban en Belalcázar, noticiosos de esta importante empresa persiguieron á Andario; pero sin fruto, hasta las inmediaciones de Villanueva de la Serena. Por parte de Franco no hubo desgracia alguna. (De oficio.)

*Coruña 20 de diciembre.*

El elogio que unos prisioneros ingleses del tercer regimiento de Guardias de S. M. B. publicaron en uno de los periódicos de Londres acerca de la buena acogida que le hicieron en todas las partes de la península por donde transitaron, excitó la generosidad de su coronel el Sr. D. Tomas Dayer, bien conocido por su amor á los españoles, que peleó en la batalla de Riosco y otras al lado de nuestros guerreros, á entregar de donativo 20 reales que fueron percibidos por el administrador del hospital militar de Correjeas, como consta de recibo que se le mandó á dicho Señor.

DE ORDEN SUPERIOR.

*Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la  
Junta Superior de este Reyno.*